

Rev. 14/11



# K O M S O M O L

BOLETIN SEMANAL DEL P. O. DEL SOCORRO ROJO INTERNACIONAL

Año I | Almería 5 de octubre de 1937 | Avenida de la República 14 | N.º 11

## Estampas de España

POR ILYA EHREMBURG

“...LOS SOLDADOS DE LA REPUBLICA HAN DESTROZADO EL MITO DEL FASCISMO”

—¿Han tenido, a su juicio, mucha importancia nuestras victorias de Guadalajara?

—Bastante. Y porque estimo que no es conveniente exagerar las victorias ni ocultar los peligros, no hay exageración en esto. En el palacio de Ibarra, en Brihuega, en Trijueque, los soldados de la República han destrozado el mito del fascismo. Sin que el palacio de Ibarra constituyese una fortaleza ni mucho menos, podemos asegurar que, al conquistarlo como lo han conquistado los soldados de un Ejército como el republicano, formado a la ligera, sobre la marcha de la misma guerra, se ha demostrado cómo es posible vencer al Ejército regular italiano. Para Mussolini ha debido ser esta una lección terrible, ya que se ha encontrado con un Ejército en el que no puede fiar. El Ejército italiano marcha valientemente si se encuentra frente a una muchedumbre de refugiados o de traidores y desertores: el caso concreto de Málaga; pero si encuentra delante de sí a un Ejército valiente, para y retrocede y huye: caso de Guadalajara. La voz de las ametralladoras republicanas les obliga a escuchar la de los altavoces antifascistas; las bombas de la Aviación leal les enseñan a leer con atención las hojas arrojadas sobre sus filas por los aviones de la República. Cuando se les golpea es cuando vuelven a ser conscientes: como explicación empiezan a rendirse.

POR PRIMERA VEZ HE PISADO TIERRA DE LA ESPAÑA LIBERADA

—¿Consecuencias de este revés para Italia?

—No puedo precisarlas; pero pienso que Italia ha entrado ahora en la primera fase de su guerra, de su agresión al mundo democrático. Las batallas de los frentes de Guadalajara son sólo la primera escaramuza de esta guerra que ha comenzado el fascismo mundial. Claro es, que, tanto Italia como las demás naciones agresoras, tienen que meditar, están obligadas a meditar, por que en la guerra, aparte de los tanques, de los aviones y de la estrategia, hemos de tener en cuenta la psicología. Y el factor psicológico, se nos presenta ahora en toda su realidad y en toda su esplendor. Por mí, sé decir que ha sido ahora, precisamente, por primera vez desde hace siete meses, que yo he pisado, en tierras de Guadalajara, territorio de la España liberada.

Y afirma luego, como respondiendo a una preocupación especial:

—Los días de marzo no pasarán sin dejar huella en la historia. En ellos han surgido los nuevos soldados vencedores.

EL COMITÉ DE LONDRES TIENE PRUEBAS SUFICIENTES

—¿Qué repercusión puede tener en el orden internacional lo de Guadalajara?

—Ni puedo ni debo opinar, Ahora bien:

el Comité de Londres ha recibido del Gobierno español documentos demostrativos de la franca intervención de Italia. Creo que serán suficientes las pruebas ya aportadas, al menos que se pretenda que España ponga sobre la mesa de discusión del Comité de no intervención los aviones “Heinkel”, los tanques “Brescia”, y quizás hasta los oficiales del Ejército italiano que han sido hechos prisioneros.

En el cuarto del hotel donde se hospeda, presto a empuñar “sus armas” en defensa de España y de las libertades del mundo, de jamos al gran escritor antifascista.

E. SANCHEZ-CABEZA

Catorce de abril

Hace seis años, en las claras jornadas de la primavera, los madrileños se abrazaban. El momento de indiferencia, el exceso de puerilidad, no sólo llega en la vida de los hombres, sino también en la vida de los pueblos. El 14 de Abril de 1931, en la puerta del Sol, las gentes abrazaban a sus enemigos de ayer. Los republicanos no querían acordarse de nada. Los enemigos de la República no querían olvidar nada. Ahora, la Puerta del Sol está rodeada de ruinas. Los hombres a quienes la República ha hecho declaración de amor, han encontrado su sitio. Son los que tienen los cañones que disparan sobre Madrid.

Llegué a España poco después de la proclamación de la República. Me detuvieron en la estación fronteriza. La República confió la defensa de sus fronteras a los policías monárquicos. Los guardias monárquicos reprimían a los paisanos y liquidaban las huelgas. Los generales monárquicos realizaban la educación de los soldados. En el palacio real estaba sentado, mitad libera, mitad je-

su'ta, Alcalá Zamora. Entre la candidez de los unos y la felonía de los otros, representaba la República. Entretanto, Lerroux hablaba de los derechos del hombre y del ciudadano. Franco silbaba "La Marsellesa". Y el banquero March, bajando molesto la vista, decía: "Hemos establecido la República de trabajadores de todas clases".

El pueblo esperaba la República. Había oído esta palabra de boca de los abogados, de la policía de los caciques. Esperaba que la República cambiaría su vida maldita. Los obreros de la tierra continuaban trabajando de sol a sol. Los fabricantes declaraban el "lock-out". Los generales maltrataban a los soldados. En las cárceles permanecían los viejos parroquianos socialistas, comunistas, anarcosindicalistas. En un pueblecito perdido, Sanabria, en el otoño de 1931, encontré una campesina rodeada de niños hambrientos. Sonriendo con ironía solicitó de mi compañero de viaje, un republicano ingenuo:

—¿Cómo es, don Francisco, que la República no ha llegado todavía hasta nosotros?

—Sí. Era la República para los parroquianos de los cafés de la calle de Alcalá y para los fabricantes de banderas. A pesar de todo la jornada del 14 de abril continuaba siendo histórica. Aquel día, la España popular se despertó para una vida nueva.

Los obreros hacían huelgas. Los campesinos se negaban a pagar la renta y los fijos. En el país de los conventos se empezó a hablar de las escuelas. El pueblo, que, desde hacía tiempo, soñaba con la República, en abril comenzaba a esperarla, y después comenzó a exigirla. Entonces, Lerroux cambió el gorro frigio por el tricornio de la guardia civil. Se enterraba la República viviente. El rey, en su huida, recorría las ciudades del extranjero. Los emblemas republicanos adornaban todavía los cuarteles y las cárceles. Mientras, Lerroux y Gil Robles trazaban los borradores de las leyes de la España de los terratenientes, de los jesuitas y de los generales.

Los mineros de Asturias se han alzado. La palabra República recibe un sentido nuevo. Estaba demostrado que no solamente se podía hablar de República en el Atenco. También se podía morir por ella. Asesinos mercenarios del Tercio han aplastado Asturias. Era el gran silencio de España. Los monjes recorrían las casas. La Guardia civil torturaba a los detenidos. Los Tribunales militares trabajaban a destajo.

[CONTINUA]

# ¡ UNIDAD !

CATORCE meses de lucha heroica! Solamente los que han vivido día a día y hora tras hora la inmensa tragedia del noble pueblo español, son capaces de comprender la grandeza de nuestra gesta ¡Cuántas preciosas vidas perdidas; qué ríos de sangre derramada; qué torrentes de lágrimas vertidos! Pero a pesar de todo este cúmulo de desgracias, el pueblo español está dando ejemplo al mundo de cómo se defiende el derecho a ser libre y que vale más morir luchando que vivir esclavizado. Y un pueblo que de esta manera piensa y de tal forma se comporta, no será vencido jamás aun cuando contra él se alíen todas las tiranías del orbe y cuenten con la cobardía de complicidad de los que «por evitar que la guerra se extienda» asisten indiferentes a nuestro martirio.

TODO lo que en el mundo representa la incultura, la barbarie y la injusticia social, se ha unido para aplastar a los pueblos que ansían un mundo nuevo donde prevalezca la justicia, el derecho a la cultura y al pan. No han tenido en cuenta la aparente diferencia de régimen político que impera en este o aquel país: monarquía, nacional-socialismo, imperialismo, etc., puesto que todos ellos tienen la misma y única finalidad práctica: el aplastamiento de las ansias de libertad y justicia a que aspiran los pueblos. Por encima de todas las diferencias de matiz político, está su denominador común: guerra a muerte a los pueblos libres y a los que intentan libertarse! Y para lograr este objetivo se han unido; porque saben que en la unidad está la fuerza.

El pueblo español, que a lo largo de la lucha ha ido comprendiendo que a nada práctico conducen las pequeñas cuestiones de partido que agrian las fraternales relaciones entre los diversos sectores—como no sea a favorecer y fortalecer al enemigo común—ha reaccionado a tiempo y está dispuesto a consti-

tuir el bloque granítico contra el que se estrellen todas las maniobras de sus enemigos.

El Socorro Rojo Internacional ha dado un ejemplo grandioso de lo que representa la unidad de acción. Sin otra política que la antifascista, sin más objetivo que la ayuda al combatiente, a las víctimas directas o indirectas del fascismo y al Gobierno del Frente Popular, ha logrado que en sus filas militen elementos de las ideas más dispares, exigiéndoles solamente que sean antifascistas sinceros y amantes, por tanto, de los ideales humanitarios, de libertad y de justicia social. A nadie se le ha preguntado en qué partido político o en qué central sindical milita; en el S. R. I. tienen cabida todos los antifascistas y el aliento de la solidaridad ha llegado igualmente allí donde ha habido una víctima a quien ayudar o una injusticia que reparar.

El pueblo español se ha dado cuenta a través de los catorce meses de lucha, que la unidad de acción es absolutamente precisa para ganar pronto la guerra. Igualmente ha comprendido que la política partidista no hace más que debilitar nuestra fuerza. Por eso cada día que pasa es más fuerte la corriente de unidad entre los diversos sectores de la vida española.

A Alicante le cabe la gloria de haber dado en estos días un paso definitivo hacia la unidad antifascista. Primeramente fueron las Juventudes las que constituyeron un Comité Popular Antifascista. En ese Comité están representadas todas, absolutamente todas, las organizaciones juveniles. Con un programa concreto de acción común, van a traba-

Jar con entusiasmo sin igual para fortalecer al Gobierno en su misión primordial de ganar la guerra.

UNOS cuantos días más tarde, a requerimiento de la C. N. T. se reunieron los representantes de todos los Partidos Políticos y Centrales Sindicales con objeto de constituir el Frente Popular Antifascista. Y dicho frente ha quedado constituido con un programa constructivo que dará como primer fruto el limar las asperezas que existían entre los diversos sectores antifascistas e impedían un acercamiento hacia un fin común: el aplastamiento rápido del fascismo.

**CAMARADAS antifascistas:** la unión constituye la fuerza; unámonos todos en un solo haz contra el que se estrellé el ascismo!

**REFORCEMOS** el frente del trabajo en la retaguardia, aplastemos a los elementos de la «quinta columna»; ayudemos a los luchadores de los frentes y a los camaradas evacuados

**¡VIVA EL FRENTE POPULAR ANTIFASCISTA!**

## Los niños españoles acogidos en la U. R. S. S.

Los niños españoles que se hallan en Moscú comenzaron ya su curso escolar juntamente con 60.000 escolares de la capital soviética. Se han organizado para ellos cinco clases en la Escuela n.º 39 del distrito Frunze, y se entregó a los chiquillos cuadernos, libros y cuanto material puedan precisar para sus estudios.

Antes de principiar las tareas escolares se celebró una reunión entre los muchachos españoles y los soviéticos que hicieron una cariñosa recepción a sus camaradas y les mostraron sus dibujos, colecciones de sellos, etc.

acompañados por sus profesores visitaron los museos, el "Metro", el Mausoleo Lenin y el Parque Central de Cultura y Reposo. Luego en el Aerodromo Tashino vieron la proyección de dos nuevas películas sobre temas aviatorios.

Los chiquillos se muestran muy contentos ante tantas atenciones.

En China como en España

# Un manifiesto del C. E. mundial del S. R. I.



Las continuas amenazas de guerra que año tras año se cernían sobre el Extremo Oriente ya se han concretado en realidad cruenta.

La agresión de Hitler y Mussolini contra la España republicana se enlaza íntimamente con la agresión del imperio japonés contra China. A los cañonazos sobre Addis-Abeba han sucedido los cañonazos sobre Shanghai.

Es la guerra con todos sus horrores con todas sus miserias. Muertos que dejan sus familias sumidas en la angustia; heridos gimiendo en las camas de los hospitales; el éxodo patético de la población civil; los viejos y los niños huyendo del invasor asesino en busca de refugio; las mujeres y los niños que demandan ayuda. Es la guerra desencadenada por el fascismo, explotando la debilidad de las democracias, que han abandonado a Etiopía en manos de la Italia fascista, que han permitido la transgresión del Derecho internacional con la España republicana con una política llamada de no intervención, que de hecho ha servido a la causa del fascismo.

El Socorro Rojo Internacional llama a la conciencia universal para afirmar su viva solidaridad con el pueblo chino y con los encarcelados, martirizados y torturados en el Japón por luchar en favor de la paz.

El movimiento de solidaridad internacional, gracias a su ayuda humanitaria ha atenuado un poco los horrores de la guerra fascista en España. Es necesario hacer lo mismo por el pueblo chino, afirmando de esta forma la voluntad de paz de los pueblos. El mundo democrático debe de hacer todos los esfuerzos por

ayudar al pueblo chino y que esta ayuda sea lo más completa posible.

La Concesión internacional debe ser abierta a todas las familias chinas, a fin de sustraerlas de los bombardeos del invasor.

Que en cada país se organice, bajo todas las formas posibles, una ayuda eficiente en favor del pueblo chino, haciéndole saber que no está solo en su defensa contra el invasor japonés.

El Socorro Rojo Internacional expresa su más calurosa y fraternal simpatía al pueblo chino. Hace un llamamiento a todas las organizaciones amigas de la democracia y de la paz para que coordinen sus esfuerzos de ayuda a fin de que el pueblo chino sea socorrido con el máximo de celeridad y eficacia.

¡Ayudad al pueblo chino! ¡Libertad para los valientes luchadores del Japón encarcelados por su acción en favor de la paz! ¡Que cada hombre, que cada mujer participe con ardor en esta obra de solidaridad, obra de vida, obra de paz!

**EL COMITE EJECUTIVO DEL SOCORRO ROJO INTERNACIONAL**

## LOS SOLDADOS

que se batan valientemente en nuestros frentes necesitan prensa. El Socorro Rojo Internacional, interpretando los justificados deseos de los combatientes, ha instalado gran número de buzones en diferentes lugares de la capital.

Antifascista: depositad vuestros periódicos en estos buzones y facilitaréis nuestra labor cultural en los frentes.



## El camino sin gloria del imperialismo italiano

## A todos los antifascistas

"PRAVDA" de Moscú publica un interesante artículo de B. Izakov que recuerda varios hechos históricos sobre la forma en que han sido derrotados los imperialistas italianos en todas aquellas guerras que les han colocado frente a un enemigo algo serio.

"La causa no es atribuible a las cualidades personales del soldado italiano. Todo el mundo conoce el heroísmo de que dan muestras los combatientes del Batallón Garibaldi que lucha con los republicanos en frentes españoles. La razón de las numerosas derrotas militares de los imperialistas italianos es que el pueblo de Italia no quiere luchar en defensa de unos intereses ajenos a los suyos y que la economía italiana es incapaz de soportar la prolongada tensión que es inherente a toda guerra moderna.

B. Izakov rememora la derrota de las tropas italianas el día primero de mayo de 1896. Entonces, el ejército italiano fué batido duramente por las milicias feudales etíopes, 4.600 italianos murieron en esta batalla; 2.000 fueron heridos y 1.500 quedaron prisioneros.

A fines de octubre de 1917 el ejército del imperialismo italiano sufrió una tremenda derrota en Caporetto. Las pérdidas italianas fueron 600.000 hombres entre muertos, heridos, desaparecidos y prisioneros. La huida pavorosa del ejército italiano después de Caporetto no tiene parangón en la historia de la gran guerra. Gracias a la enérgica ayuda franco-inglesa Italia pudo librarse del desastre total.

"Si después de la tremenda derrota de Caporetto el imperialismo italiano se encontró, a pesar de todo, en el campo victorioso puede decirse que estaba allí de contrabando y gracias a las bayonetas de los soldados ingleses y franceses. Precisamente por ellos los aliados no creyeron preciso tener muy en cuenta las exigencias italianas durante las conversaciones preliminares de la paz. La guerra europea costó a las masas populares italianas 654.000 muertos, más de un millón de heridos graves y 570.000 prisioneros.

No es casual— dice B. Izakov— que la prensa mundial haya recordado Caporetto con motivo de la derrota de los intervencionistas italianos en Guadalajara.

"La historia de los combates de Guadalajara está aún en la memoria de todos. Habiendo encontrado la resistencia organizada de las tropas republicanas en el Frente Centro, las legiones italianas que actuaban como fuerzas de choque se vieron obligadas a retroceder a sus posiciones de partida en el sector de Sigüenza con pérdidas muy considerables. Un total de 35.000 hombres entre invasores italianos y rebeldes españoles sufrió una merma de cerca de 10.000 entre muertos, heridos y prisioneros. El ejército republicano conquistó un botín de guerra compuesto por más de 50 cañones, cerca de 250 ametralladoras, alrededor de 50 tanques y varios centenares de camiones."

Evidentemente, la diferencia es grande entre la derrota de Caporetto y la de la Alcarria. No se puede comparar ni la extensión ni la importancia estratégica del frente italiano durante la gran guerra con el sector de Guadalajara y el Frente Centro de la actual guerra española. Pero Caporetto y Cuadalajara son acontecimientos del mismo orden. Demuestran que el pueblo italiano no quiere ir al matadero por los intereses de los señores imperialistas. B. Izakov termina su artículo con las siguientes conclusiones:

"Después de la guerra en Abisinia, la intervención en España. Posteriormente, la piratería en el Mediterráneo. Los provocadores fascistas esperan de una nueva guerra mundial un nuevo reparto del mundo a su capricho. Pero una guerra sería no podrá ser sostenida por Italia. El fascismo ha conducido a Italia a un estado de miseria jamás conocido, que sobrepasa en mucho al de la Italia de la anteguerra. Las masas italianas, empobrecidas, bestializadas por la opresión mussolinésca, no quieren luchar para que las clases dirigentes italianas se dediquen a la rapiña en los demás pueblos.

Mussolini olvida las lecciones de la Historia. Guadalajara es una advertencia que será seguida inevitablemente de un nuevo Caporetto."

(Del "Journal de Moscú" 14 septiembre 1937).

El Comité Provincial del Socorro Rojo Internacional hace un llamamiento a todos los antifascistas para que se unan al homenaje a la U. R. S. S. con motivo del XX aniversario de la Revolución Rusa.

La ayuda prestada por la U. R. S. S. a los antifascistas españoles en Octubre de 1934 la solidaridad inmensa con que ha apoyado nuestra actual guerra de independencia; la abnegación del gran pueblo soviético que ha enviado a la España leal ropas, viveres y dinero; ha sacrificado hombres y barcos como el KOMSOMOL y sus tripulantes para que nuestros valientes soldados no carecieran de nada, son cosas que el pueblo español antifascista no puede olvidar.

El S. R. I. amplia organización de masas antifascistas lanza este llamamiento a todos los españoles que luchan en el frente o en la retaguardia por la liberación de nuestra patria. Quereinos testimoniar al glorioso pueblo soviético nuestra más ferviente solidaridad en esta fecha imperecedera de la Revolución de Octubre y tenemos la firme convicción de que todos los antifascistas se sumarán a nuestro deseo.

En nuestro domicilio social, Paseo de la República 14, recibimos donativos pro gastos homenaje y pliegos de firmas que enviaremos a la U. R. S. S.

¡Viva la Unión Soviética! ¡Viva la solidaridad de los trabajadores!

Almería, octubre de 1937  
El Comité Provincial del S. R. I.

### Donativos entregados en este Socorro Rojo Internacional

|                                                                                                |          |
|------------------------------------------------------------------------------------------------|----------|
| Día Comercial . . . . .                                                                        | 155'60   |
| Emilio Pérez Martínez . . . . .                                                                | 25'00    |
| 3.ª Compañía Batallón de ametralladoras número 2 . . . . .                                     | 15'00    |
| Tripulación pesquero 'Inesperado'                                                              | 200'00   |
| Antonio Casas Casas . . . . .                                                                  | 25'00    |
| José Rodríguez Bakers (resultado del partido futbol Benahadux . . . . .                        | 20'00    |
| Compañía de ametralladoras del del 24 Batallón de Carabineros                                  | 695'00   |
| Francisco Martínez Escudero . . . . .                                                          | 30'00    |
| Un comunista . . . . .                                                                         | 10'00    |
| Fabián Jimenez . . . . .                                                                       | 5'00     |
| Día Comercial . . . . .                                                                        | 1.024'00 |
| Sindicato de Trabajadores de la Tierra de Aulago . . . . .                                     | 200'00   |
| Día Comercial . . . . .                                                                        | 172'80   |
| Elias Maldonado . . . . .                                                                      | 2'70     |
| Felipa Blasa . . . . .                                                                         | 10'00    |
| Maria García . . . . .                                                                         | 3'00     |
| Juan Beato Rodríguez . . . . .                                                                 | 10'00    |
| Día Comercial . . . . .                                                                        | 195'75   |
| Donativo recibido en la Guardería infantil de Gador . . . . .                                  | 80'00    |
| Comité local de Macael . . . . .                                                               | 250'00   |
| Pagaduría de la 55 Brigada . . . . .                                                           | 150'00   |
| Mercedes Vera . . . . .                                                                        | 15'00    |
| Grupo « Fermín Galán », Compañía de ametralladoras del 218 Batallón de la 55 Brigada . . . . . | 900'00   |
| Frente Popular de Alcubillas . . . . .                                                         | 45'00    |